

Horas de oficina:
Dirección de 8 a 7
Administración de 12 a 1 y de 6 a 7

Gaceta de Tenerife

Aparato de Correos n.º 35
Teléfono 303
Domicilio
San Francisco n.º 7

DIARIO CATOLICO ORGANO DE LAS DERECHAS

Santa Cruz de Tenerife Capital de la Provincia de Canarias
Martes 30 de Mayo de 1922

Propietario:
Acción Social Popular

Director:
Adolfo Febles Mora

COMENTEMOS...

La vida legal de las Cortes

La actualidad política registra hoy sucesos que requieren, con preferencia, los comentarios periodísticos.
En pleno Parlamento se ha dado la nota de buen sentido gubernamental y patriótico, porque labor de conveniencia nacional es cuanto se haga inspirado en elevados ideales y huyendo de las miserables de la política subalterna...

De la vida canaria
TACORONTE
De sociedad

Por telegramas recibidos en este pueblo por varias personas se sabe que se encuentra muy mejorado el Vble. cura beneficiado de esta Iglesia de Santa Catalina, don Vicente Ferrer de la Cruz, que marchó a la Península con objeto de consultar algunos especialistas y someterse a una operación quirúrgica que, según parece, le fué practicado con éxito en Madrid.
Le celebramos de todas veras.

Escuela que funcionará en breve

Por la Inspección de Primera Enseñanza, se ha ordenado a la maestra del Barrio de Agua-García, Srta. María de la O. Sierra que, en cuanto se le comunique por esta Alcaldía de Tacoronte que están terminadas ciertas reparaciones que se practican en la casa-escuela, que comience a dar las clases.

Traslado

En virtud del último concurso de traslado ha obtenido la escuela nacional núm. 4 de La Laguna (casco) el maestro director de la Escuela Graduada de este pueblo, don Federico Melián y Santana, que se posesionará de su nuevo destino en 1.º de Septiembre próximo.

De Correos

Ha sido autorizado por la Dirección General el administrador de Correos de este pueblo, nuestro apreciable amigo don Antonio Pizarro, para admitir giros postales hasta 1.000 pesetas e imposiciones en la Caja de Ahorros, desde 5 céntimos en adelante.

Reunión de confianza

Próximamente dará una reunión de confianza la simpática y próspera sociedad recreativa Círculo de Amistad 1.º de Enero.

En honor de la Virgen María

Con bastante concurrencia de fieles se han venido celebrando en la Iglesia de Santa Catalina los cultos en honor a la Santísima Virgen María.

VIDA JUDICIAL

El juicio de ayer

Procesada por un delito de estafa compareció ayer ante el tribunal de Derecho la vecina de La Laguna María del Socorro Expósito, que en el mes de Enero de 1921 recibió de doña Sandalia García Suárez unas 21 prendas de vestir valoradas en 75 pesetas, para venderlas por cuenta de la misma. La María entregó como importe de la venta cinco pesetas, negando al ser denunciada que hubiese recibido el total de las prendas confesada por la querrelante.

Sumarios

El Juzgado de esta capital instruye los sumarios números 49, 50, 51 y 52 por los siguientes hechos:
Tentativa de violación de una vecina de Güimar, imputada a Juan Benítez Benítez.
Coacción a la vecina del mismo pueblo María Rosales Todolo, consistente en haberle pintado las puertas de su domicilio y las tejas del techo del dueño de la casa, Julián Expósito.
—Estafa de 100 pesetas a la vecina de Candelaria Francisca Castellano Cruz, imputada a Peregrina Gómez (a) Chamera.
—Incendio del teatro Salón Novedades.
—El Juzgado de La Laguna incoó sumario por robo de 170 pesetas y daños a José Hernández Cuevas, vecino del Rosario, de cuyo hecho se supone autora a su hija Juana Hernández Rodríguez y dos amigas íntimas de ésta.

Importantes problemas de cultura
Liga contra el analfabetismo

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.
Muy Sr. mío: Más con el objeto de corresponder a su amable requerimiento, hijo de plausible iniciativa, que con el de emitir una opinión de la que nada, en concreto, puede practicarse derivarse en beneficio de la educación del pueblo, he redactado, con inmejorable voluntad, las adjuntas cuartillas.

Consideraciones preliminares

Si no estuviera firmemente convencido de que este silencio que me ha impuesto es quizá el más conveniente en una sociedad de atavio externo y de obrar moroso, en lo que al problema educacional se refiere, me habrían confirmado en el acierto de mi proceder las palabras de un joven pensador contemporáneo: «Pero es acaso que nuestra Patria no es un enorme cementerio». Palabras que han dado a mi espíritu fatigado, el golpe decisivo, matando toda esperanza en la posibilidad de una obra rápidamente redentora.

El camino que queda por andar

Respeto, en este aspecto, las opiniones ajenas y me quedo con la mía hasta tanto no se me convenga en otro sentido.
El camino que queda por andar.—
Prolixitas

El problema planteado

En términos terribles, pavorosos. No hay palabra exacta para dar cuenta del estado horrible en que se encuentra la sociedad actual, ni del dolor que él produce. Y es que para expresar éste, para exteriorizar el intenso dolor que nos causa la miseria del ambiente social en que vivimos no hay palabras por elocuentes que estas sean; «sirven mejor los ojos que las palabras», según frase de Maeterlinck, el filósofo de los muros. Y a aquel, añádate el mayor que nos produce la «organización desorganizada» de una sociedad a la que el analfabetismo se le antoja asunto parvo, a la que la magnitud de mal se le presenta como despreciable ilusión nuestra; para esta sociedad, nuestra posición ante el problema es aporética y ella juzga que una y otra incubadas han sido el calor de un cómic paroxismo...

Los culpables del mal

Añoro días venturosos, no lejanos aún, desilizados en un pueblo que supo hacerse grande, dar la nota de exótico en nuestra querida patria, una de las más afectas a cultura en tiempos anteriores y una de las menos en los presentes. Por esta razón constituimos una nación que solo vive de su historia; recorremos los tiempos pretéritos en busca de savia. Los muertos mandan; pero no les obedecemos.

activa propaganda que tienda a levantar el espíritu de las gentes que, en lo que al problema educativo respecta, dan pruebas de no sentir ni padecer.
Trabajar porque el dinero invertido dispendiosamente en otras atenciones, nunca tan indispensables como esta que nos ocupa, se deduzca alguna cantidad en beneficio de la que, además de ser la más importante, aquí, en la actualidad, más urgentemente lo requiere. Y al algún fúgar, de esos de cuya existencia nos hemos enterado con motivo de la admirable descripción pro Parque, se siente verdadero patriota; si quiera dar una prueba de amor, tanto o más significativa y útil, al porvenir de esta capital y de esta provincia toda (ya que el ejemplo será fructífero) que empiece... Miren hacia la isla hermanas, consideren como Las Palmas ha comprendido la importancia de la Escuela...

Así se pudiera llegar a la construcción de edificios destinados a grupos escolares, según tipo el más adecuado a la situación económica (hay que hacer principal lo accesorio) y a las necesidades urgentes, en lugares a los que con relativa facilidad, según prudenciales y proporcionados radios de acción escolar, asistieran todos los desgraciados malhechores que vagan por esa calles... Pero, la realidad nos indica que, antes que nada, necesitamos formar ambiente; dar vida a las pocas y malas escuelas existentes.

Se imponen, en efecto, otras normas de conducta que las seguidas hasta el presente; se necesita una mejor formación y selección de profesionales; se requiere la organización de una más completa y eficaz función inspectora, de amplia actuación social. Hacen falta muchas cosas más... Que la acción de la Escuela se espere, irradie al exterior; que el problema de la cultura se sienta en las diversas esferas sociales.

Una intensa cruzada cerca de los padres de los niños, no solo aquí, sino en todos y cada uno de los rincones de la isla en los que el analfabetismo ha echado raíces; una intensa cruzada con entusiasmo, sin desmayos, que nada fiara en el legislador y en la que, como es natural, debieran tomar parte activa los maestros, daría al traste, aunque lentamente, con el mal y sus efectos.

Resumen
Citas: cero. Espíritu: cero. Consecuencias: estado desastroso de la cultura. Procedimiento a seguir: que cada cual cumpla con los deberes que le dicte su conciencia de ciudadano honrado.

Antonio ANGULO GOMEZ.
Inspector de 1.ª Enseñanza de Canarias.
Santa Cruz de Tenerife y Mayo, 1922.

Próximo es debate a que fracase en sus resultados, a que fuese uno más que añadir a la lista de los estériles y pintorescos debates políticos que tanto se predigan ya en nuestro Parlamento, el señor Sánchez Guerra hace una inspirada excitación a la concordia de todos, y especialmente al señor Cierva, para que no obstaculicen la obra del Gobierno, que sólo se inspira en estos momentos en el interés público. En hombre tan consciente de sus deberes y de sus responsabilidades como el señor Cierva, la excitación del señor Sánchez Guerra causó una impresión optimista, que en el acto se tradujo en un espontáneo ofrecimiento a colaborar desinteresada y entusiastamente con el Gobierno.

Y esta es la nota de buen augurio patrio que hay que recoger de la actualidad política, y hacerla resaltar con toda la trascendencia de su significación. Porque estando en mayoría en las actuales Cortes los elementos socialmente conservadores, y siendo perfecta la identificación entre estos, la gobernación del país puede desenvolverse ahora en una fructífera labor pariamentaria.

¿Qué razones existen para que estas Cortes, que tienen una suficiente mayoría de bien definido matiz, no alcancen su vida legal, y señalen con ello una verdadera renovación en nuestras costumbres políticas? Como no sean las personalidades, de encumbramiento y de mangoneo, que puedan alegar los que ya se van cansando de no estar otra vez en el Poder, no creemos que exista ninguna digna siquiera de ser expuesta.

El adelantamiento ahora de los liberales al Poder, a base de que convocaran ellos unas nuevas elecciones generales, sería algo así como dar un salto en las tinieblas, someter a la nación a hondísimas convulsiones, que en los tiempos que corremos—cuando todas las disciplinas y todas las locuras revolucionarias están en vigilantes acecho para imponer por sorpresa el triunfo de sus anárquicas utopías—se puede saber como empezaban, pero las cuales nada es capaz de adivinar como acabarían.

¿Quiere esto decir que al Gobierno de los liberales se pretenda poner un veto? Esto, más que insensato, sería de una estupidez infantil. Lo que nosotros modestamente creemos, es que los liberales, por patriotismo, son los primeros que debieran hoy saber esperar y dar cuantas facilidades sean precisas—sin dejar de fiscalizar, con detenimiento y energía, los actos todos del Gobierno—para que las actuales Cortes, llegando al término de su vida legal, a sus cinco años de existencia, rindan al interés nacional el fruto de fecundas iniciativas y de justicieras soluciones para cuantos problemas planteen en España las necesidades evolutivas de los tiempos.

¡Ese sí que sería un ensayo hecho a beneficio exclusivo del interés nacional; esa sí que sería la mejor demostración de que nuestros políticos directores se daban al fin cuenta de los estragos que sus partidismos desafortunados vienen causando en las entrañas mismas de la patria, y rectificaban pretéritas y deñosas conductas para la conveniencia española!...

PERALES.

Reguladora municipal de carnes

Desde el día 21, se expenden las excelentes carnes congeladas en el despacho regulador del mercado núm. 4, a los siguientes precios:
Limpia a Ptas. 4.00 el kilo
Cocido a 2.00 el »
Carnero a 4.00 el »

Ayuntamiento

Antecedentes
Por conducto del señor gobernador civil de la provincia la Dirección general de Bruselas ha interesado de la Alcaldía se le comuniquen cuantos datos y antecedentes existan respecto a la conducta, reputación y moralidad de Juan Castellano Romero, hijo de Nicolás y María, nacido en esta capital el 17 de Noviembre de 1901 y que llegó a Bélgica el 28 de Marzo del corriente año.

De una indemnización
La Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza ha remitido a Informe de la Alcaldía una instancia que el maestro don Robustiano Toledo Torres eleva al director general de 1.ª Enseñanza pidiendo que se resolviera la interpretación que el Ayuntamiento da a la legislación referente a casa habitación de Maestros consortes e Interinos, y que se obligue a dicho Municipio a satisfacerle lo que se le adeuda por indemnizaciones de casa habitación.

De quinta
La Comisión mixta de Reclutamiento ha pedido a la Alcaldía ordene la citación de los mozos Ramón Artega Vera y José Herreras, para que concurran ante la misma el día 30 del corriente, con objeto de ser tallados y recorridos.

Los solares murados
Por la Alcaldía se recuerda a todos los propietarios de edificios y solares

MANANA
En las Cañadas del Teide
por El Barón de IMOBACH.

Usad los exquisitos productos de perfumerías ERASMIC Jabones, Extractos y Lociones, Especialidades

Primer aniversario DE LA SEÑORITA Carmen Medina González Que falleció el 31 de Mayo de 1921 Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos y demás parientes; Ruegan a sus amistades y personas piadosas se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir a la misa que por su eterno descanso se celebrará el miércoles 31 del corriente, a las 8 de la mañana, en la Iglesia de San Francisco de Asís, por cuyo favor les quedarán agradecidos. Santa Cruz de Tenerife 28 de Mayo de 1922. El Excmo. Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Banacacao Elba es tan agradable como el más fino bombón, siendo además de una deliciosa golosina, el alimento ideal para todas las personas de todas las edades.

El malestar económico

Las importantes huelgas planteadas en Vizcaya y en Asturias... El capital no puede eludir esa acomodación...

videntemente no basta con eso, sino que es preciso, además, cobrar menos jornal... En los años pasados, sobre todo en los primeros de la guerra...

Notas religiosas

En los templos En San Francisco Mañana, día 31, a las 9 media de la mañana como ya hemos anunciado...

En La Laguna El domingo último se celebraron en la parroquia de la Concepción, de la vecina ciudad de La Laguna...

Entre estos nos complacemos en recoger los que se contienen en la siguiente carta que el culto presidente del Ateneo de La Laguna...

Con esa serena elocuencia suya en que la palabra, siempre limpia, es fiel al pensamiento... Por eso hoy quiero darle las gracias y felicitarle sinceramente...

m.—D. Cabrera Cruz.—La Laguna, 29 de Mayo 1922.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

Entradas del domingo Oberon, holandés, de Hamburgo, Amsterdám y Las Palmas...

Entradas de ayer Arn tegul Mandi, español, de Buenos Aires y Montevideo...

«Fuerteventura», correo interinsular, de Río de Oro, escalas y Las Palmas...

«Gathamst», norteamericano, de Nueva York y Casablanca, consignada a la señora viuda de Cambrelog...

«Baque despachado» Ha sido despachado para Hampton Roads, el vapor danés «Viborg»...

«Veleros» Han llegado los pailebots: «Indio» y «Tenerife», de la pesca, con pescado; «Mercedes», de Abona...

El Patrono de los Ingenieros

La fiesta de San Fernando

El grupo de Ingenieros militares de esta plaza celebrará hoy la fiesta de San Fernando, su excelso Patrono...

Los jefes y oficiales de Ingenieros y comisionados de los otros Cuerpos de la guarnición...

DE INTERES LOCAL

La construcción de casas baratas

Plausibles gestiones del Cabildo Debidamente impreso, hemos recibido el proyecto económico para la construcción de casas baratas...

El presidente accidental del Cabildo don Antonio Toribio Vallo, ha conferenciado con los presidentes de las sociedades constructoras...

Según nuestras noticias, el pensamiento del Cabildo tiene a facilitar a las expresadas sociedades, por medio de un empréstito, el dinero que les es necesario...

REPORTERISMO LOCAL

ACTUALIDADES

Los que viajan

De Santa Cruz de la Palma llegaron ayer los siguientes señores: don Antonio Barreda, don Juan Santana...

Correspondencia para Inglaterra

Hasta las 11 de esta mañana se recibirá en Correos correspondencia para Inglaterra que conducirá el vapor «Gaseon».

Correo de la Península

Mañana, día 31, llegará de Cádiz el vapor «Reina Victoria», que saldrá el día primero por la noche para Las Palmas y Cádiz.

Un don de cielo

En el Colegio de Nuestra Señora del Carmen, de Las Palmas, que dirige la culta profesora Srta. Sabastiana Bethencourt Vera, se prepara un interesante festival...

Los sucesos

Maltrato

Ezquiel Jerez García maltratado a la prostituta Fernanda Albarrán Silva, produciéndole en la cabeza una herida de tres centímetros de extensión...

Un incendio

En el pueblo de Santiago se declaró un incendio en la finca baldíos del común de vecinos, compuesta de pinar y monte bajo.

Tras grandes esfuerzos realizados por los vecinos y Guardia civil consiguió localizarse el fuego en el sitio conocido por montaña de la Cebada.

Regista

En el pago de Mez-gán, de Telde, en Gran Canaria, rifaron Marcelino Cabrera Betancort y Francisco Cruz Vega...

Hombre muerto

Avelino Darias Medina, que desempeñaba últimamente el cargo de guarda jurado de la Comunidad de labradores de los barrios del Corriño y Galeta...

Automóvil

Se vende uno BENZ 40 caballos—6 asientos alumbrado eléctrico y carburador.

CAMACHO.—Empresa de Automóviles de alquiler y plaza, Teléfono núm. 402.

Advertisement for SOMATOSE medicine, featuring an illustration of a woman and child, and text describing its benefits for digestive health.

Agente: Walter Hagemann.—Marina, 7 altos.—Apartado 55. Santa Cruz de Tenerife.

Banco Hipotecario de España

Próxima la llegada del Inspector de este Banco para verificar los reconocimientos de las fincas rústicas o urbanas que se ofrezcan en garantía...

Antonio Lecuona Hardisson Santa Cruz de Tenerife Apartado de Correos 121.—Teléfono 217

FABRICA DE MOSAICOS y materiales de construcción

El propietario de esta fábrica, establecida en la calle de Suárez Guerra, número 59, se ha visto obligado, para atender a la creciente demanda de sus productos...

ANUNCIOS PREFERENTES

Automóviles Llobet.—Teléfono número 109. Aviso. Se venden y compran casas en La Laguna...

Banco Hipotecario de España

Según comunica el Banco Hipotecario de España a su Agente don Juan Yanes Perdomo, hacia fin de mes llegarán a estas islas los Inspectores del mismo Banco...

Enfermedades de la mujer, partos y niños

Dr. Adalberto Rodríguez Especialista de las Facultades de París y Burdeos Consolación, 66 Consultas de 3 a 5. Teléfono núm. 148

Cemento alemán

MARCA «Aisen Portland» hay siempre existencia JACOB AHLERS Marina 81.

Leocadio Machado

Abogado.—Teléfono núm. 420 Ha trasladado su bufete de San Francisco a José Murphy 2 (accesoria) de la casa de don Rafael Calandilla.

Recos de sociedad DE TEATROS

Los últimos conciertos Muy aplaudidos fueron también el domingo último, en el teatro Municipal, los notables artistas de ópera de cuyo «debut» dimos cuenta en nuestro número anterior.

El espectáculo de anoche, último de abono, fue, asimismo, de grandes atractivos La primera parte estuvo consagrada al «debut» de la señorita Zoé Enbayerff...

En la composición, en dos actos, de la ópera «Lucia di Lammermoor» se lucieron notablemente Cecilia de Doncos, Elsa de Castellví y Miguel Mulleras.

Terminó el espectáculo con la escena final de «Traviata», magistralmente cantada por los aplaudidos artistas Cecilia de Doncos y Miguel Mulleras.

Conciertos Doncos-Mulleras

La Empresa del Teatro Leal, a petición general, ha dispuesto abrir un abono a dos únicas funciones que se celebrarán en las noches de mañana y pasado, si es que, como se espera, el número de abonados es de la importancia que estos espectáculos requieren.

En el primero de éstos se pondría en escena la famosa ópera «Rigoletto» que tan unánime éxito tuvo en nuestro teatro Municipal la noche que debutó esta notable agrupación artística.

Cabildo Insular

La Avenida Marítima Se ha recibido en el Cabildo insular un telegrama de los representantes en Cortes dando cuenta de que por el ministro de Fomento ha sido despachado el expediente de concesión de Avenida Marítima...

El teléfono insular Hoy terminará el reconocimiento de las nuevas Estaciones últimamente instaladas y del tendido de la red, que ha venido practicando el jefe de línea de la Central de Telégrafos, don Francisco de Juan.

Notas tristes

Fallecidos en la provincia El jueves último falleció en Las Palmas el respetable sacerdote don Miguel Domínguez y Suárez.

En los diversos cargos que desempeñó, tanto en la parroquia de Tejada, de la que fue ecónomo por unos cuatro años, como en la de San Bernardo, de Las Palmas, de la que fue párroco hasta el día de su fallecimiento, desde Septiembre de 1877; así en aquel Seminario Conciliar, del que fue profesor de Matemáticas y Filosofía, como en el Arcepresbiterio del Centro, supo captarse las simpatías de cuantos le trataron.

Significamos nuestro más sentido pésame a todos sus familiares. Descansen en paz el sacerdote del Señor.



